
我的目标，是要打

造一支让党组织放心，

让人民群众满意的工作

队。”

“

驻湛江市徐闻县和安镇工作队队长王明利：

对每一项工作 我们的目标就是做到最好
海风聒耳，渡船破浪。王明利举手遮住刺眼的阳光望向远方，海岛村的轮廓渐渐清晰。“春节前利用南沙大后方提供的自筹资金

慰问困难家庭，每逢节日都会去。”他转头招呼队员们做登陆准备，快步提两袋大米立在船头。
在队员眼中，有23年行伍生涯的王明利是带兵有方的领头羊，群众心里，他是亲如子弟的贴心人。一年多来，他扎实推动乡村建

设、乡村治理、乡村发展三项重点工作，将和安的振兴蓝图一步步变为实景。

王明利
驻湛江市徐闻县和安镇

工作队队长

派出单位：
广州市南沙区

角色互换齐头并进
驻镇一年多来，王明利对自己的“兵”非

常满意，“单兵素质很高，有三个人是硕士

生，各有专长。”他说，农村工作千头万绪，

“秀才”下乡投身振兴浪潮，唯有知之，方能

取胜。长于“排兵布阵”的他设立党建宣传、

脱贫巩固、综合项目、产业发展等四个工作

小组，队员AB角色互换，既是组长也是组员

形成整体合力，互通互联，齐头并进。

通过摸查走访，几个月后，王明利带领

的团队拿出一份有广度、深度和厚度的调

研报告，获得广东省 2022年优秀乡村振兴

调研报告一等奖。

随着乡村振兴工作的推进，工作队里

陆续加强了金融助理、三支一扶、大学生志

愿者和科技特派员等人员，5人“首发阵容”

逐渐增至 16人。“现在设立 6个工作小组，

我们的目标就是真抓实干，拿第一。”王明

利告诉新快报记者，工作队的三年帮扶计

划有非常明晰的目标，“第一年是生根发芽

静待花开，第二年是百花齐放满园春色，第

三年，就到了赓续前行、一路升华的阶段。”

从2021年到2022年岁尾，和安镇撂荒

耕地复耕复种工作取得突破性进展，党建

共建有效凝聚组团合力，脱贫攻坚成果持

续巩固拓展，人居环境整治提升评比工作

得到推广复制，教育帮扶系列活动有力夯

基助长、镇村基础设施水平实现同步提升。

王明利说，工作队每一位队员都能将自

己的潜能发挥到极致，“分兵把守”之余互学

互助形成合力，各条“战线”的喜报都在相互

激励，“能被南沙派出参与和安镇的振兴，我

们都深感荣幸，所以对待每一项工作，工作

队的目标非常一致，就是要做到最好。”

“南沙温暖”左右随行
工作队驻扎和安一年多来，王明利也在

积极争取大后方的支持，广州市南沙区已提供

自筹资金400多万元协助驻地开展包括防返

贫、文化教育、基础设施等多方面工作的推进。

脱贫户小丽的丈夫 2021 年 10 月因灾

去世，丧夫之痛痛彻心扉，还要以一己之力

拉扯好几个孩子，小丽心力俱疲。小丽的

无奈与无助第一时间被工作队了解到，“我

们向南沙大后方申请自筹资金 5 万元，解

决了她的燃眉之急。”王明利告诉记者，小

丽第一时间得到救助，重拾希望，她的几个

孩子无一辍学。“小丽很勤奋，现在也有信

心让自己、让孩子好好生活下去。”王明利

告诉记者，事实上，不仅节假日，平时工作

队也到和安镇相对困难家庭走访慰问，确

保该镇无因灾、因病、因残、因学等原因出

现返贫情况。

对相对困难群众家庭，工作队每年都

利用南沙区自筹资金为他们购买保险，提

高家庭抗风险能力。此外，还制定《2022年

和安镇“粤菜师傅、妇婴护理”工程技能短

期培训工作方案》，重点针对脱贫群众中有

劳动能力的人员开展乡村振兴职业技能培

训，增强群众自我发展能力和致富本领。

几天前，培训班迎来首批 145名学员，

他们在专业技师的教授下掌握了专业技能，

“有一项技术，外出打工就不愁找不到工作

了。”一位学员说，春节后他打算去粤菜馆边

学边干，“现在有了基础，也有了底气！”
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我是工作队队长

乡村振兴工作不

容易，但想要真正做好

工作，就没有容易的。”

“

驻湛江雷州市北和镇工作队队长王宏伟：

为群众解难题 就能赢信任树威信
驻镇帮扶工作要从哪里入手？如何让群众信任我们？王宏伟想了个办法，给村里发“调查问卷”，让村民自己来说，想要工作队做

点什么。开展乡村振兴工作一年多来，王宏伟带领队员们为各村解决了党组织建设问题、土地问题、修路问题……“回过头看，我们做
的每一件事其实都不算大，但我们坚持不断地做下来，还是会有不一样的效果。”

王宏伟
驻湛江雷州市北和镇

工作队队长

派出单位：
国家自然资源督察广州局

党建引领，真抓实干为群众解决问题
2021年7月进驻北和镇后，王宏伟就带

队密集对各村开展走访调研。“我们走访了

解发现，这边不少党组织工作水平和战斗力

有差距。”王宏伟告诉记者，在参加乡村振兴

工作前，他在国家自然资源督察广州局干过

党务、纪检等多种工作，“根据我以往的工作

体会，一个地方如果党组织在群众中有威

信，我们工作整体的进展效果就会好很多。”

在格内村，王宏伟跟村党支部书记聊

的第一件事，是怎么抓干部班组的团结问

题。他经常找当地干部们聊天、谈心，跟他

们一起到村里去开展慰问。去年 8月村里

出现新冠疫情，村支书向王宏伟反映有人

家里大米不够，“我立刻协调，当天下午就

给村里送去了大米。组团单位还解决了蔬

菜，捐赠了防疫物品。”

“我答应你的我先做到，通过实际行动

去带动他们。”王宏伟告诉记者，现在格内村

的党组班子凝聚力、战斗力在镇里都是比较

强的。2022年，格内村建设美丽乡村搞道路

硬化，其间由于资金不到位，工程中间一度推

不下去。“最后他们村干部每人凑了8万元给

了工程队，村里所有的路面都铺好了。”

而鹅感村发展的焦点问题在土地上。

2006年，鹅感村因为台风过境被洪水淹了，

后来搬了新村，但多年来一直没有办土地

手续。“土地不确权，房子就可能是违建，用

水用电手续都没有办法办理，这不仅牵涉

到老百姓的利益，更影响当地未来的发

展。”王宏伟按照相关程序，不仅帮村里批

了宅基地，还办下了三十亩建设用地，“村

里今后五到八年的生产生活需要基本都能

满足了。”解决了多年悬而未决的土地问

题，就把党组织的威信树立了起来。

完善基建，为村里打水井拉电线
说到北和镇的产业发展，王宏伟直言：

“镇里土地资源丰富，农产品丰富，农业基

础不错，但农业大而不强，且没有品牌和冷

冻库等配套设施。”

王宏伟告诉记者，前几年辣椒的产量

和价格都不错，镇里种辣椒的农户都挣了

点钱。去年因为疫情，辣椒价格一度走低，

由于没有冷库可存放，也缺乏管理经验，不

少种植户在第一波行情不好时没有卖货，

又没有及时摘掉枝头的辣椒，直接影响了

后续的生长。等后来辣椒价格涨起来，辣

椒的产量却没有了。为了镇里农业产业的

长远发展，王宏伟透露说：“今年，工作队计

划在镇里筹建一个冷控库，完善农产品冷

链物流，依靠当地特色农产品引进预制菜

加工企业，实现北和镇工业‘零’的突破。”

雷州半岛虽然多雨，但经常干旱。工作

队根据实际情况，不断支持各村完善农田水

利设施建设，“一些常年缺水的地方，我已经

协调相关部门，过完春节会来给村里打水

井。”还有一些村无法打水井，就要靠电，王

宏伟倾尽全力联系供电部门，帮有用电需求

的村把变压器装在相关节点上，村里再牵线

到田间地头，充分地把土地效率发挥起来。

“都已经在走程序了。”王宏伟说。

新年伊始，王宏伟又带着“问卷”去村

里了，“我列出了一些重要的方向，让村里

填上相关情况，再根据他们的需求来决定

工作队的工作。”

■王宏伟（右）

带队调研北和

镇大棚辣椒特

色农产品种植

基地。

■王明利（右）

在农户家中了

解他们的生产

生活情况。


